

Aunque Petro ha hecho más ricos a los capitalistas durante su gobierno éstos no quieren darle un premio

Imprimir

“Debería recibir un premio de los capitalistas colombianos. Los hemos vuelto más ricos”[1], dice el presidente Gustavo Petro. En el Plan Nacional de Desarrollo no se incluyó ninguna meta de enriquecer más a los más ricos por lo cual, de ser cierto, se trataría de un resultado no planeado, no consecuencia de unas políticas determinadas, sino inconsciente, producto de la casualidad.

El principal indicador de buena salud de la sociedad capitalista colombiana es la cantidad y la tasa de ganancias obtenida por los capitalistas en un período determinado. Las estadísticas oficiales deberían darle prioridad a estos indicadores y los planes de desarrollo deberían incluirlos en primer lugar. Sin embargo, no lo hacen y no existen mediciones rigurosas por parte del Estado, aunque se generan unas estadísticas periódicas por parte de la Superintendencia Financiera y la Superintendencia de Sociedades.

En artículo anterior en Revista Sur[2] presenté información sobre la distribución del valor agregado nacional entre la remuneración a los asalariados (que corresponde a los trabajadores asalariados) y el excedente bruto de explotación (EBE) que corresponde a los capitalistas, quienes a su vez tienen que compartirlo con los prestamistas de dinero, los terratenientes y el Estado, por la vía de los impuestos. La magnitud del EBE y su proporción con respecto al valor agregado y con relación a la remuneración a los asalariados son indicadores relevantes para entender el valor excedente bruto que les arrancan los capitalistas a los trabajadores asalariados.

Durante los dos primeros años del gobierno de Petro la cifras del DANE muestran que se produjo una disminución de la participación del EBE en el total del valor agregado y en consecuencia una disminución en la tasa de explotación. Los cambios no son muy grandes, pero muestran lo que, en principio debería hacer un gobierno progresista, es decir, un gobierno de izquierda dentro de las relaciones capitalistas: mejorar la participación de los trabajadores. Por tanto, con base en este indicador, no sería cierto lo que dice el presidente.

Pero lo relevante para los capitalistas es la ganancia, la magnitud que les queda del excedente arrebatado a los trabajadores, después de deducir lo que tienen que pagar en

Aunque Petro ha hecho más ricos a los capitalistas durante su gobierno éstos no quieren darle un premio

impuestos, rentas de la tierra e intereses; igualmente, la tasa de ganancia o de rentabilidad, es decir, la proporción de la ganancia con relación al capital invertido.

El DANE no realiza mediciones agregadas de las ganancias de los capitalistas, o por lo menos, no las difunde. La Superintendencia Financiera realiza un censo de todas las entidades del sector y la Superintendencia de Sociedades, que compila los datos de las empresas productivas y comerciales y presenta información para las 1.000 empresas más grandes y para las siguientes 9.000. La información sobre estas variables tan relevantes para evaluar el capitalismo colombiano es insuficiente, pero ofrece datos útiles para tener una aproximación a la magnitud de la situación.

Las ganancias agregadas de las 10.000 empresas más grandes según ingresos

Las ganancias agregadas de las 10.000 empresas más grandes según ingresos aumentaron significativamente entre 2022 y 2021, pero en 2023 muestran una caída importante. Como porcentaje del valor agregado representan 15% en 2023, pero habían alcanzado 18,9% en 2022. Con respecto al EBE en 2023 representan el 30% del total, mostrando también disminución con relación a los años anteriores.

Tabla 1
Ganancias de las 10.000 empresas no financieras más grandes
2021-2023

Año	Ganancias (billones) de las que ganaron	Porcentaje del valor agregado	Porcentaje del excedente bruto de explotación
2021	132,6	16,4%	32,7%
2022	183,8	18,9%	35,5%
2023	156,7	15,0%	30,0%

Fuente: Superintendencia de Sociedades: <https://www.supersociedades.gov.co/web/asuntos-economicos-societarios/sector-real-de-la-economia>. No se han publicado todavía las cifras de 2024

Rentabilidad

La Superintendencia de Sociedades presenta datos de la tasa de rentabilidad medida como la relación entre las ganancias y el patrimonio. Aumentó de 14,4% en 2021 a 18,1% en 2022,

Aunque Petro ha hecho más ricos a los capitalistas durante su gobierno éstos no quieren darle un premio

un incremento significativo, pero se redujo nuevamente a 13,6% en 2023. Una tasa de esta magnitud indica que una empresa en promedio recupera en 7,3 años su patrimonio, es decir, si invirtió 1.000 millones inicialmente, al cabo de este período habrá recuperado por completo esta inversión inicial, pero la empresa puede continuar funcionando indefinidamente.

Tabla 2
Tasa promedio de rentabilidad de las 10.000 empresas más grandes
2021-2024

Año	1.000 empresas más grandes	9.000 empresas más grandes
2021	14,4%	10,9%
2022	18,1%	11,8%
2023	13,6%	8,8%

Fuente: SuperSociedades, Informe las 1.000 empresas más grandes (PDF)
<https://view.genially.com/665b37aad4dd2000148d5b46/presentation-1000-empresas-2024>

En el grupo de las 9.000 siguientes empresas más grandes, la rentabilidad presenta una disminución en 2023 con respecto a 2022, año en que había mostrado un incremento con respecto a 2021. En promedio simple la rentabilidad estos tres años fue de 10%.

Las entidades financieras

La Superintendencia Financiera recopila, consolida y divulga información sobre las ganancias del sector financiero, que incluye las entidades financieras, los fondos administrados de recursos de terceros y los fondos de pensiones y cesantías[3]. Para efectos de la exposición que sigue nos concentraremos en las ganancias de las entidades financieras[4] (tabla 3) que en 2024 fueron 20,9 billones, cifra inferior a los 23,4 billones de 2021. Presentaron un ligero incremento entre 2021 y 2022, disminuyeron en forma significativa en 2023 y aumentaron en 2024.

Aunque Petro ha hecho más ricos a los capitalistas durante su gobierno éstos no quieren darle un premio

Tabla 3
Ganancias de las entidades financieras

Año	Total entidades financieras (billones de pesos)
2021	23,4
2022	24,9
2023	18,8
2024	20,9

Fuente: Superintendencia Financiera

Ganancias consolidadas

Las ganancias totales de las entidades financieras, del sector productivo y del sector comercial (las 10.000 empresas más grandes según la Superintendencia de Sociedades) fueron de \$175,5 billones en 2023; disminuyeron con relación a 2022 cuando fueron de \$208,7 billones; en 2022 representaron el 21% del valor agregado nacional y el 40% del excedente bruto de explotación, porcentajes que disminuyeron en 2023. Esto muestra que las entidades financieras (40 vigiladas a 31 de diciembre de 2024) y las 10.000 empresas no financieras más grandes, obtienen ganancias cercanas a una quinta parte del PIB y al 40% del total del EBE.

Tabla 4
Participación de las ganancias del sector financiero y de las 10.000 empresas no financieras más grandes en el valor agregado y el EBE 2021-2024

Año	Ganancias (billones de pesos)	Porcentaje del valor agregado	Porcentaje del excedente bruto de explotación (EBE)
2021	156,0	19%	39%
2022	208,7	21%	40%
2023	175,5	17%	34%

Fuente: Superintendencia Financiera, Superintendencia de Sociedades y DANE.

Según estas cifras, las ganancias de los capitalistas durante el gobierno del Pacto Histórico disminuyeron su proporción con respecto al valor agregado o al EBE en 2023 (no se han publicado datos de 2024). Según esto, dejaron de ganar algo con relación a años anteriores,

Aunque Petro ha hecho más ricos a los capitalistas durante su gobierno éstos no quieren darle un premio

lo cual ayudaría a entender por qué razón no quieren darle un premio al presidente Petro y más bien quisieran tumbarlo. Pero, por otra parte, continuaron obteniendo enormes ganancias y buenas tasas de rentabilidad y concentrando más riqueza, lo que indica que un gobierno progresista no restringe sustancialmente el derecho más importante en la sociedad capitalista, el derecho a la ganancia.

Un estudio reciente del Banco de la República, “Estabilidad en el mercado laboral y análisis cuantitativo de algunos impactos del proyecto de ley de reforma laboral”.^[5] calculó los costos laborales extras que resultaría de la aprobación y aplicación del proyecto de ley de reforma laboral presentado por el gobierno. En el escenario medio, quizá el de mayor probabilidad de ocurrencia, los costos totales en materia salarial serían de 13,4 billones, cifra que representa 7,6% del total de ganancias de este subconjunto de empresas. Los capitalistas trabajan duro para hacer patria, generar empleo y pagar impuestos, pero no están dispuestos a ceder un ápice de sus ganancias. Lo dice la Biblia, es más fácil que pase un camello por el ojo de una aguja que un capitalista acepte una reducción en las ganancias.

[1]

https://x.com/search?q=%E2%80%9CDeber%C3%ADa%20recibir%20un%20premio%20de%20los%20capitalistas%20colombianos.%20Los%20hemos%20vuelto%20m%C3%A1s%20ricos%E2%80%9D&src=typed_query;

<https://www.infobae.com/colombia/2025/01/01/gustavo-petro-aseguro-que-ha-hecho-mas-ricos-a-los-capitalistas-colombianos-durante-su-gobierno-deberian-darme-un-premio/>

[2]

[https://www.sur.org.co/lo-principal-es-el-salario-relativo-el-centro-democratico-habla-de-equidad-pero-no-propone-aumentar-la-participacion-de-los-trabajadores/;](https://www.sur.org.co/lo-principal-es-el-salario-relativo-el-centro-democratico-habla-de-equidad-pero-no-propone-aumentar-la-participacion-de-los-trabajadores/)

<https://semanariovoz.com/el-capitalismo-en-colombia-cumple-su-objetivo-extraer-plusvalor/>

[3]

Aunque Petro ha hecho más ricos a los capitalistas durante su gobierno éstos no quieren darle un premio

<https://www.superfinanciera.gov.co/publicaciones/60765/informes-y-cifrasinformesinforme-actualidad-del-sistema-financiero-colombiano-60765/>. Los recursos de los fondos de pensiones y cesantías generan una rentabilidad pero no son ganancias de empresas capitalistas; las ganancias las obtienen las sociedades administradoras de dichos fondos. En el caso de los fondos que administran recursos de terceros muy probablemente una proporción muy grande corresponde a capitalistas rentistas, pero se incluye aquí también la rentabilidad de las inversiones de trabajadores asalariados de ingresos medios y altos. Estas cifras son muy grandes, superiores en tres de los cuatro años considerados a las ganancias de las entidades financieras.

[4] Las entidades financieras del sector financiero vigiladas son: 30 establecimientos bancarios, 6 corporaciones financieras, 14 compañías de financiamiento y 4 entidades cooperativas de carácter financiero. En total la Superfinanciera vigilaba a 31 de diciembre de 2024 un total de 434 entidades. Fuente: Superintendencia Financiera,

[5] Este estudio fue elaborado por el Grupo de análisis del mercado laboral (GAMLA) y se incluye en el Reporte del Mercado Laboral No 26, cuyo editor es Leonardo Fabio Morales. Se puede consultar en <https://www.banrep.gov.co/es/publicaciones-investigaciones/reporte-mercado-laboral/abril-2023>

Alberto Maldonado Copello

Foto tomada de: El Heraldo